
松岡　最後に田川会頭にお願いします。

田川　人手不足の要因を考えると、もと

もと熊本県は少子高齢化が進んでいる

先進県の一つであり、また団塊の世代の

退職がピークに来ている時に、地震が発

生しました。熊本地震が人手不足を加

速させたのではないかと思っています。

　人手不足は現在、震災復興の足かせ

になっています。こういった状態が続くと、

我々が懸命に復旧復興をしようとしても、

人手が足りないことを理由に進まず、公

共工事も中々落札ができないという現象

が今、発生しており、人手不足という問

題は、打開できないのではないかと大変

心配しています。

　一つの例を挙げますと、霧島市のある

ホテルは人手不足で閉鎖したそうです。

つまり、人が確保できず、仕事を受けても

処理できない状況が続いているというこ

とです。県内の各企業も同じような状況

で、今後の対策については真剣に考えて

いかなければいけないと思っています。

　先ほども女性や高齢者の活用法につ

いて話が出ましたが、その他、外国人労

働者をいかに重要視していくことが大事

だと思います。そこで、熊本を外国人労

働者の特区に認定していただくことがで

きないかと考えています。特区認定には

雇用期間や業種など、さまざまな法規制

がありますが、震災復興という名目で期

限付きでも特区にしてもらえれば大変、

ありがたいと思います。

　同時に現在、熊本商工会議所では

法規制の中で、いかに外国人労働者を

増やすかを議論しています。場合によっ

ては会議所が事務局となり、外国人労

働者の受け入れ体制を担っていければ

と内部で話し合っています。ただ、各企

業が受け入れる際に宿舎の問題があ

り、宿舎を用意するだけで相当の経費

がかかります。

　そこで一つの解決策としては、先ほど

的な部分を身に付けた仕事のやり方を

実践していけば、企業の枠組みを決める

経営者の枠組み設定の仕方が、比較的

標準化されていくのではないかと思いま

す。そういった方向性をぜひ、震災復興

が進むこの機会に打ち出し、人材の確

保や育成というような観点で旗振りをし

て、生産性の向上につながっていけば良

いと考えています。

　一方、労働力の確保においては、各

企業が中途採用を積極的にしていくとい

うことも一つの手段だと思います。

松岡　中途採用、肥後銀行ではどうで

すか。

甲斐　過去２～３年は毎年、年間約７人

ずつを中途採用しています。特に銀行

業とはあまり関係のないコンピューター

分野や分析ノウハウを持った専門的な

人材、また銀行業と全く違うマーケットで

事業開発してきた経験のある人を雇用

していますね。

　専門的な経験を持った人たちが、今

回の震災を受けて熊本に帰ってきたいと

いうニーズはあると思いますので、人材

確保という点においては、そういった専

門的な方々の受け入れを視野に入れて

いったらどうかと思います。

齢化していますが、何とかして若い世代

に技術を継承していくことも大事です。た

だ熊本城を再建するのではなくて人材

育成ということでやっていけば、例えば他

の自治体で、災害だけでなく文化財的な

施設の修復・復旧工事の際には、熊本か

ら人材を派遣できると思います。ですの

で、熊本城を復旧していく中で、さまざま

なノウハウや教育をしていく環境を作っ

ていくことが、創造的な復興につながっ

ていくと思います。

松岡　技術やノウハウの蓄積は大事です

ね。続いて甲斐代表幹事にお願いします。

甲斐　人手不足というのは難しい問題

で、先ほど知事が言われたように、これと

いった解決策はないと思います。ただ、

生産性向上という観点で申し上げると、

ICTをベースにした働き方を、熊本で就

業機会を持っている企業全体が実践す

る方向に動いていくと、仕事のやり方や

進め方が比較的、標準化されてくるので

はないでしょうか。

　標準化されてくると、どんな会社であっ

ても、パソコンを使って仕事をしますの

で、基本的な仕事のやり方はそんなに変

わりません。ですから、私としては実際的

な仕事のやり方や進め方を教育するよう

な機会を多く作りたいという気持ちを持っ

ています。

　また、社会人でも企業人になっても仕

事は長期間続きますので、職業選択の

自由の拡大という点から捉えても、基本

去る６月28日に熊本県雇用環境整備協会が開いた採用力向上セミナー。
超売手市場の中、「採れる採用術」をテーマとした講演に県内外の採用担当者ら150人が来場し、会場は満杯に（＝熊本市国際交流会館）
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